

El territorio prehispánico de Apurímac, al igual que todo el territorio andino que conformaba el Tawantinsuyu, era agrícola y ganadero. El inicio de la construcción de obras agrícolas se da en períodos muy tempranos, pero fue en el imperio del Tawantinsuyu, donde se especializa la construcción de andenes para aumentar la producción y mantener un mayor excedente productivo. Sin embargo, la compleja organización agropecuaria andina se desestructuró con la invasión española.

La localidad de Caraybamba ubicado en el distrito del mismo nombre, provincia de Aymaraes, departamento de Apurímac, presenta un complejo y continuo desarrollo cultural. Sobre todo, presenta una gran cantidad de asentamientos correspondientes a los períodos tardíos, los cuales están directamente asociados e interrelacionados con los andenes.

En ambos márgenes del río Caraybamba, en el valle medio y bajo, se puede apreciar un complejo sistema de andenerías, de casi 12 km de largo, consideradas como las andenerías más extensas del departamento de Apurímac.

Los principales sectores localizados en la margen del río son:

Sector Aparaya-Oqoñe, ubicado en la parte baja del conjunto de andenes, casi cerca de la desembocadura del río Caraybamba al río Cotaruse, emplazado en la parte baja y media del cerro Aparaya, así como en el fondo mismo del valle, en la margen derecha.

Sector Allaqmarca ubicado justo frente al pueblo mismo de Caraybamba y se caracteriza por emplazarse sobre un cerro de imponente forma piramidal. Los andenes se extienden desde la orilla del río, con graderías de hasta 4 m de altura, extendiéndose hasta la parte superior del mismo cerro.

Sector de Campilla, ubicado junto al pueblo de Caraybamba y separado de este por un pequeño sector de andenes conocido como Comunita.

Sector de Chapipucro, ubicado junto al sector de Qaqaya, conformado por 60 graderías que se extienden desde la carretera hasta el río, en un área total aproximada de 8 ha, con muros de contención de entre 2 y 3 m de alto en promedio.



En general, los andenes están edificados mayormente por la construcción de un muro de contención vertical, relleno el espacio interno con tierra, en diferentes capas, con fines puramente agrícolas. La técnica de construcción de los muros de contención es por mampostería con argamasa y sin argamasa, colocando hiladas no rectas, sino alternadas.

La argamasa de barro es tierra simple entremezclada con tierra arcillosa, arena y agua, entremezclada con piedras pequeñas, gravilla y en algunos casos pasto natural. Entre las uniones de las piedras además de la argamasa se han colocado piedras pequeñas a modo de pachillas. Las piedras utilizadas para la edificación de los andenes son del tipo calizas y sedimentarias, de formas irregulares, obtenidas de canteras cercanas.

En la actualidad pocos de estos andenes son utilizados con fines agrícolas, cultivando mayormente maíz, cebada, manzanita, frijol para autoconsumo y alfalfa para comercializarlo a los criadores de cuyes; así como papa pequeña en pocas proporciones en la parte media. El ingreso de ganado en los andenes ha provocado el colapso de muchos muros.

